

Logroño, un mes.	1 peseta
Fuera, trimestre, pag. ad. anted.	3 »
Cuba y Puerto-Rico, semestre.	10 »
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre.	14 »

Número suelto, 5 céntimos
Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes á festivos.

LA RIOJA

En 1.ª plana, línea cuerpo 8.	Pesetas 0'05
En 2.ª id. id. id.	» 0'10
En 3.ª id. id. id.	» 0'20
Gacetillas, línea.	» 0'50

Rebaja del 50 por 100 pasando de 30 inserciones.
Comunicados á precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepcionalmente los comunicados.

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE DE SAGASTA NUM. 9

Año IV.

Logroño, Miércoles 21 de Diciembre de 1892

Num. 1.173

Se traspasa el establecimiento de tejidos de Santiago Viguera

PORTALES, 64 y 66, LOGROÑO
Mientras se encuentra quien tome el traspaso **Gran liquidación.**—A precio fijo indefectiblemente, empezando por los géneros de invierno.—**GRANDES REBAJAS** para aminorar existencias y facilitar el traspaso.—**Irremisiblemente precio fijo.**

H. SANCHEZ OCULISTA

Consulta de 11 á una y de 3 á 4
Calle del Mercado, 45, 3.—LOGROÑO.

Señorita Angela Menchaca

PROFESORA DE FRAN. ES
Con. título Académico expedido por la Universidad de Burdeos.

Clase general, 5 pesetas. Idem privada, 10.
A domicilio precios convencionales. S. Blas, 5

El crédito agrícola

Entre los programas ministeriales que viene publicando *El Liberal*, vimos ayer el correspondiente al señor Moret y en él, un párrafo que dice así:

«En materia de agricultura, el programa de las reformas es tan largo que sería prolijo exponerlo en toda su integridad; pero entre las mas importantes, parece-me que hay una reforma intentada ya por mi ilustre amigo el señor Montero Rios, y deseada por cuantos han ocupado este ministerio; me refiero al crédito agrícola. ¿Seré yo mas afortunado que mis antecesores y podré plantear algo que del terreno de las aspiraciones pase al de los hechos prácticos? Dentro de unos meses podrá usted mismo contestar á esta pregunta.»

Nosotros tenemos mucha fé en el señor Moret y creemos que si bien no llegará á plantear el pensamiento con tanta profundidad como pretendía el señor Montero Rios, hará algo meritorio.

Lo que dudamos es que se vaya á conseguir mucho con definir y proteger al crédito agrícola.

Nosotros hemos trabajado para implantarlo en nuestra provincia. En aquella época hubiera prosperado mejor que en ninguna (sin que esto quiera decir que ahora sea peligroso) porque el Banco concedía mayor amplitud al préstamo y la Bolsa estaba alta, cosas ambas muy provechosas para los comienzos del Banco Agrícola, pero de nuestros trabajos solo

sacamos la convicción de que el capitalista desconfía tanto del labrador que aun presentando este garantías muy superiores á las del Estado, por ejemplo, y mayor interés, no es posible hacer que le preste su dinero.

Reunamos á los tenedores de papel de la provincia que representarán un capital aproximado de cincuenta millones de pesetas. Digamos que reunan entre todos un millón de reales para fundar un Banco Agrícola en el que se preste sobre frutos hechos y con buen interés y casi es seguro que no llegarán á reunirse los cincuenta mil duros. Pero es que temen que se pierda todo el capital además de no cobrar interés? No tanto, contestarán, pero no vemos claro el negocio.

Pues bien, preguntadles enseguida si tienen seguridad de que al acabar el año próximo estará la Bolsa á la misma altura que hoy; si no es mas fácil que haya bajado durante el año siquiera medio entero, que no quebrar el Banco en la forma indicada sin dejar ni una peseta para los accionistas; y el mas atrevido ó el mas ignorante dirá, á lo sumo, que iguales probabilidades hay para lo uno que para lo otro. Y sin embargo, continuarán con el papel y no tomarán acciones del Banco, siendo así que la baja de medio entero produce en esta provincia pérdida de un millón de reales.

Cuando están así los ánimos, no es posible creer que una mayor garantía en la ley les hará adquirir confianza. Y sin embargo esperamos con afán la obra del señor Moret, que constituirá una razón más para seguir combatiendo.

Creemos que están equivocados los capitalistas, creemos haber demostrado que el Banco agrícola, lejos de ser un negocio ruidoso puede ser fuente de seguro y no despreciable interés; y con este convencimiento nos parece difícil pero no imposible convencer de su error al que en él persista y dar cima con su ayuda á un pensamiento tan hermoso.

Cuando el señor Moret cumpla lo que hoy promete y ajustados á sus disposiciones, volveremos á tratar extensamente de este asunto, sin perjuicio de hacerlo antes, insistiendo en lo dicho si se cumple el plazo sin que el ministro de Fomento dé señales de vida.

La Casa de Beneficencia

A Lupercio

Asilo del necesitado á quien los infortunios han ido disminuyendo sus ahorros, al que las enfermedades han impedido para trabajar; ó á quien tal vez los crecidos impuestos y frecuentes exacciones le han colocado en el caso de no ser dueño de lo que fué suyo, la Casa de Beneficencia de Logroño, como las de todas partes, es la última trinchera donde defiende su vida el que no tiene otro remedio que perecer de hambre ó demandar la caridad de puerta en puerta.

Penetra en la Casa de Beneficencia y verás en rápida ojeada esa diversidad de tipos, de edades, de caracteres y de inteligencias y en todos los semblantes hallarás un lema legible solo para los que como tu son observadores que dice *fatalidad!* Todos tuvieron sueños de color de rosa cuando fueron jóvenes; todos se creyeron invencibles por la adversidad, todos aspiraron á ser ricos ó cuando menos á no habitar la casa donde se hallan, mas... ¡todo en vano!

Si hemos de dar crédito á una compendiosa reseña oficial que trata de la Casa de Beneficencia de Logroño, su origen solo se remonta á mediados del siglo XVIII en que únicamente la caridad y alguna obra piadosa eran los recursos con que contaban para atender á los necesitados, que todavía no tenían edificio donde guarecerse ni lo tuvieron hasta el año 1824 en que se construyó el que hasta el año 1885 sirvió para el indicado objeto y que hoy ocupa la Escuela de Artes y Oficios, mandándose además por una Real orden imponer cuatro maravedises en cada libra de carne que se vendiese con el fin de que este producto sirviese para el sustento de los acogidos.

Por real orden de 1842 se unieron esta clase de establecimientos con los provinciales y no perdió nada con ello la provincia, pues la capital le dió medios para sostener muy holgadamente los pobres y enfermos logroñeses y aun ayudar á los de fuera.

Nada de particular ofrece la historia de la casa de Beneficencia de Logroño hasta el año 1854 en que considerando la Diputación provincial; lo reducido de aquel edificio y sus medianas condiciones para albergar á tanto necesitado, proyectó la construcción de otro inmediato al

hospital, que por esta circunstancia se prestaba á ser gobernado con más facilidad y mayor economía.

Considerado Logroño como plaza fuerte se hallaba rodeado de murallas y ante la dificultad de derribarlas, fué necesario renunciar á este proyecto hasta 1861 en que el Gobierno autorizó su demolición. Hizose, entonces necesaria la variación del citado proyecto, pensándose en situarla á una distancia conveniente de la población con objeto de dotarla de cuantas condiciones exige un edificio de esta naturaleza y ningún punto pareció mas apropiado que al lado de la carretera de Navarrete y ferro-carril de Tudela á Bilbao, al Oeste de la ciudad por ser uno de los sitios más ventilados y más pintorescos.

Formose el proyecto en 1864, procurando que pudiera servir de modelo á cualquier otra Casa de Beneficencia, no solo de España sino del extranjero, presupuestando las obras en 792.879 pesetas 65 céntimos.

Dispuesta la ceremonia de la inauguración para el 30 de Enero de 1881 solemnizábase con la asistencia de las autoridades, depositando en una caja de plomo dos ó tres monedas de plata un ejemplar de la «Gaceta», en que consta la autorización del Gobierno, otro del «Boletín oficial» de Logroño, dos ejemplares de los periódicos de la localidad y el acta inaugural suscrita por los asistentes al acto, colocando dicha caja en el terreno para recuerdo y memoria de los que, cuando los siglos pasen y el edificio perezca, se sepa en qué tiempo, cómo y por quién se llevó á cabo un monumento destinado á endulzar las aflicciones y miserias de una parte de la humanidad.

Avanzando rápidamente los trabajos de la suntuosa Casa de Beneficencia, fué necesario un nuevo crédito de pesetas 437.397 66 céntimos, que con el coste anterior hacen un total de un millón, ciento ochenta y siete mil, trescientas noventa y siete pesetas, sesenta y dos céntimos, cantidad respetable; con cuya cita termina este ligero bosquejo histórico de la Casa de Beneficencia de Logroño

Quique.

EN LA AUDIENCIA

Ayer se vió en juicio por jurados la causa seguida contra el vecino de Grávalos Manuel Garcia, acusado de

que en la noche del 29 de Marzo penetró en la casa de Isidra Galán, vecina del mismo pueblo, entrando despues en la habitación que ocupaba el agente ejecutivo don Mariano Abalos, sacando de una maleta propiedad de este señor, trescientas setenta pesetas que en ella habia, en unión de dos camisetas y una corbata.

Aducidas las necesarias pruebas por los testigos para demostrar la culpabilidad ó inculpabilidad del procesado Manuel Garcia, el Fiscal en un corto pero convincente período, trató de demostrar que el autor de la sustracción era el procesado Manuel Garcia.

La defensa, encomendada al abogado señor Ramos, creyó oportuno hacer constar las contradicciones en que habian incurrido los testigos al afirmar haber visto al procesado en sitios diferentes, cual si poseyera el don de la ubicuidad.

No conforme con el juicio emitido por el señor Fiscal, y en un elocuente discurso dirigido al jurado, pidió se declarase la inculpabilidad para su defendido. Resumió el juicio el señor Presidente de la sala poniendo á la solución de los señores jurados la siguiente pregunta:

«Es cierto que Manuel Garcia penetró furtivamente la noche del día 29 de Marzo del año actual en la habitación que ocupaba don Mariano Abalos en una casa de don Juan Jiménez, apoderándose de 370 pesetas que don Mariano guardaba en una maleta con dos camisetas y una corbata?»

Retirado á deliberar el jurado, dió por contestación un *no*, á consecuencia del cual el tribunal de derecho absolvió al procesado Manuel Garcia, el cual, al poco rato, fué puesto en libertad.

Correspondencia

Nájera 20 Diciembre.—Señor Director: El sábado por la noche fué lesionado de una puñalada Jacinto Barriuso á la salida del café de Marcelliano Ruiz, habiendo sido detenidos Dionisio y Tiburcio Minguez de ésta vecindad.

Entiendo que debe usted llamar la atención desde su periódico para que en ésta ciudad se inspeccione por las

ventura sería exponernos á un peligro cierto. Los bancos de arena que abunda en Treukel, en no dejarían de hacernos naufragar, si nos hallásemos en medio del lago. En el caso de que las olas nos hubieran conducido cerca de la orilla, podemos temer ver romperse nuestra barca contra las gradas piedras de los diques.

A tales palabras sintióse Juana abandonada por su valor, pues comprendió todo el fondo de verdad que encerraban los avisos prudentes del viejo marinero, y sin embargo, esperar la llegada del día era decidir la muerte del doctor, á quien ella tenia entre sus brazos.

—¡Dios mio!—exclamó—¿Me abandonaréis? ¿No os compadeceis de Samuel?

Hablaba así todavía, cuando un choque casi tan violento como el primero conmovió de nuevo la barca, é hizo caer sobre el cuerpo inanimado de Samuel á la joven arrodillada á su lado.

—¡Nos hemos salvado!—exclamó el batelero.—¡Es un barco!

Y juntando las manos ante sus labios en forma de vocina pidió socorro gritando con todas sus fuerzas:

—Se trata de la vida de un hombre.

emplear en sus excursiones, cuando separada del doctor queria que se le reuniese. Aquella voz que le reanimó, nadó hacia la parte de donde venia el llamamiento, pudo llegar á la lancha y cogérla por fin con sus manos desfallecidas. El barquero y Juana se inclinaron sobre él, le cogieron con sus brazos y le izaron á bordo. Ya era tiempo, pues acababa de perder el conocimiento.

Juana se apresuró á prestar en lo posible á su prometido los socorros que su situación exigía; pero no era empresa fácil, en una lancha combatida rudamente por las olas en medio de las tinieblas, el volver á un hombre á la vida.

Por otra parte, la joven sentia también el frio de sus vestidos helarla hasta el corazón y dejarla casi desfallecida. En fin, para colmo de desgracia, el barquero confeso que el desorden, producido por el accidente le habia desorientado por completo y no sabia ya en aquella oscuridad á qué lado dirigirse.

—El partido mas prudente—añadió por vía de conclusión—sería mantenernos en el sitio en donde nos hallamos, hasta que el día nos permita reconocer el punto del lago á que la casualidad nos ha traído. Querer continuar nuestra ruta á la

van los botes. Durante los temporales, estos escudos, obras poco mas ó menos como un paracaídas, si el barco amenaza zozobrar, se abren como unas aletas, se extienden sobre las aguas, y sostienen sobre las aguas al débil esquifo.

Juana, envuelta en su amplia capa de lana blanca, y con la cabeza cubierta con el capuchón se sentó en la popa, y Samuel en un banquillo casi á sus piés. En esta posición hallábase cerca de su amada, y en disposición de acudir en auxilio del remero si este socorro llegase á ser preciso.

El barquero marchó durante un cuarto de hora poco mas ó menos, con una celeridad y arrojo que atestiguaba la seguridad del anciano encargado de las dobles funciones de remero y de piloto. A pesar de la fatiga de su manobra, heria con brios las aguas que comenzaban á removerse amenazando tormenta, y canturreaba en voz baja, pero firme, esa tonada monótona que emplean los marineros holandeses para arreglar los movimientos de los trabajos marítimos.

Juana, inmóvil, se dejaba llevar por su cabeza soñadora de sus meditaciones, mientras el doc-

autoridades los establecimiento públicos, registrando á los jóvenes por que es raro el que no vá provisto de su correspondiente revolver, navaja, pistola ó puñal, ó de todo á la vez, y esto ha sido causa de que en pocos días haya ocurrido un homicidio y las lesiones anotadas que son de gravedad.

En el mismo día se suicidó en Badarán arrojándose por el canal del molino de la propiedad de Telesforo Medrano, el vecino de aquella villa Laureano Muro Marin, suponiendo que las causas que le indujeron á tomar tal resolución fueron el no contar con una salud muy cabal y el haber concebido la idea de dejar de existir desde que murió su mujer Petronila Garibay.

El mercado último, como todos los anteriores, estuvo animadísimo, concurrieron más quinquilleros y comerciantes ambulantes que por la feria, demostrando ésto que abunda la gente que se dedica á tales operaciones por huir del mayor trabajo; hubo muchas ventas de trigo y cebada á 43, 44 y 23, 24 reales fanega respectivamente.

Con la venida al poder de nuestro ilustre paisano señor Sagasta, parece que el vecindario de este distrito se anima bastante, al ver que desde los primeros momentos de su entrada en la Presidencia del Consejo de Ministros, se ha dedicado á preparar un nuevo modo de entrar en relaciones con Francia, para poder dar importancia á nuestra riqueza, salida á nuestros vinos, y por mas que esto ha de tardar en lograrlo muy laudables son sus tendencias al consagrarse de plano á dar vida á una nación rica, que desgraciadamente ve llegar su ruina por virtud de la paralización que sufren las negociaciones mercantiles, y el peso que sobre ella gravita, con las exorbitantes contribuciones que satisface, para sostener tanto y tanto empleado como por todas partes se vé.

Si el Gobierno actual atiende como ofrece á esta asediada Nación procurando establecer buenos mercados para dar salida á sus productos é introduce grandes economías que todo el mundo reclama, puede contar con la seguridad de que el pueblo español le vivirá siempre muy reconocido, á la par que le deseará dilatados años en el poder, demostrándole así su gratitud.

Suyo afecto.—El Corresponsal.

Sección de noticias

¡Que casualidad! Para el único periódico que no estuvieron ayer las líneas espeditas fué para este cuyos telegramas no llegaron á su destino ó llegaron á las 3 de la tarde, que para el caso es igual.

Extractaremos aquí lo más importante de los indicados telegramas ya que en su mayor parte habrán perdi-

do la oportunidad con este retraso de 24 horas.

En el Consejo de ministros se examinaron las reformas de Marina examinadas á dar ocupación á los oficiales de reserva y médicos de la Armada, y á suprimir tres parroquias castrenses. Se negaron los indultos á los reos de Jaca y al asesino de un guardia civil en Madrid. Se acordó la cesantía del Capitán general de Filipinas por ponerse al lado de los jesuitas enfrente de los frailes españoles. El asunto que mas tiempo ocupó á los ministros fué el Panamá español, ó sea los abusos cometidos en la canalización del Ebro, denunciados por *La Justicia* hace ya bastantes días y ahora por toda la prensa: el Consejo creyó que el señor Linares Rivas había faltado á la ley y perjudicado al Tesoro, en diez ó doce millones de reales y acordó suspender la subasta anunciada y pasar el asunto al fiscal de lo Contencioso para pedir la anulación del decreto firmado por el ministro conservador.

En los periódicos se habla mucho de este asunto.

En Sevilla han estallado tres petardos de pólvora.

El cólera se ha recrudecido en Hamburgo y Norte de Francia.

Los temporales causan destrozos en Valencia.

El asunto de la capilla protestante sigue dando juego en Madrid.

La asamblea de Cámaras de comercio pedirá la anulación de las recientes leyes contributivas y del arancel de aduanas, pidiendo la aplicación del de 1882.

La emperatriz de Austria está en Baleares sin carácter oficial.

El gobierno no usará de la facultad de nombrar alcaldes.

Está ya acordado que las elecciones sean el primer domingo de Marzo.

Los conservadores ortodoxos aplazaron admitir en su círculo á los reformistas hasta la elección de cargos vacantes por la dimisión de los silvelistas.

El señor Cánovas opina que el Gobierno liberal no resolverá la cuestión económica.

Tal es el extracto de lo más saliente de los telegramas citados.

Ayer se celebró la procesión que anualmente dedican los cofrades de la Virgen de la Esperanza, á su santa patrona.

La Virgen, adornada con amplio manto de color verde con bordados de oro, fué paseada procesionalmente por las calles, yendo acompañada de gran número de fieles, sacerdotes y la música municipal.

Nuestro paisano don Niceto Mayorral ha sido declarado apto para el ascenso á teniente coronel; el comandante de caballería don Pedro Benítez, ha vuelto á ser destinado á Logroño, á la zona; el capitán don Julián Pérez al regimiento de Albuera al cual vendrá también el primer teniente don Francisco Tresserras. El

de la misma clase don Gregorio Monturus, ha sido destinado al regimiento de Almansa, que reside en Valladolid.

Según dicen los periódicos de San Sebastián, sigue siendo escasa la pesca de besugo por cuyo motivo los precios de este pescado se sostienen altos.

Al llegar estos días de Navidad parece oportuno recordar una sociedad fundada en Paris hace años con el único objeto de regalar á los niños pobres los codiciados juguetes de «Noel», los cuales proceden precisamente de los niños ricos de dicha capital.

La idea pareció aceptable, la prensa le prestó su apoyo, y apenas llega Diciembre, los socios recorren Paris pidiendo juguetes, ropas, dulces y dinero, con lo que, al llegar Navidad obsequian á los niños pobres, haciendo de verdaderos Reyes Magos.

La sociedad ha tomado tal incremento, que puede decirse no hay un niño en Paris que no reciba regalos en conmemoración del nacimiento de Jesús.

Como prueba de la afición que hay en Paris á los juguetes, diremos que una sola casa, el Louvre, los vendió en las navidades pasadas por valor de 670.480 francos.

La Libertad de San Sebastian, despues de copiar el caso del vecino de Uruñuela que se fué á la escuela de párvulos con un pañuelo negro pasado por los pies de Cristo, creyendo salvar á su hijo de quintas; cita este otro caso que pueden aprovechar los de Uruñuela en el sorteo próximo.

Allá va otro caso, ocurrido este mismo año en San Sebastián, y también con ocasión de las quintas.

A un amigo nuestro le rogaron que prestase la camiseta que llevaba puesta en su hijo, nacido poco há, al tiempo de ser bautizado, porque camisetas tales son un amuleto infalible para que se libre el quinto que la lleve sobre el pecho.

Prestó la camisa nuestro amigo, se la aplicó al pecho el mozo, fué al sorteo, y sacó un número alto.

Cualquiera convence á ese supersticioso de que la camisa del hijo de nuestro amigo no es más maravillosa que los pies del Cristo de Tricio.

Ha tomado posesión del Gobierno civil de Zaragoza, nuestro amigo el señor Barriovero.

Le deseamos mucho acierto en su nuevo é importante destino.

Después de asegurar que la aptitud intelectual se demuestra mejor en las redacciones de los periódicos que en las reuniones caseras de los personajes, dice *El Resumen*:

«Nosotros no perdemos ni ganamos nada personalmente en que haya más ó menos compañeros de profesión ocupando posiciones oficiales, porque

esa es una lotería para la que nunca nos ha gustado sacar billete. Más como se habla tanto cada vez que un periodista alcanza la recompensa natural de sus servicios políticos, bueno es que conste que ahora que la situación liberal ha venido por obra y gracia de la opinión y de los periódicos, la gente de nuestro oficio no ha sido obstáculo á que satisfagan sus legítimas aspiraciones los contertulios, parientes, deudos y amigos personales de los ministros.»

Lo sentimos por los interesados que durante la oposición han demostrado sus conocimientos y prestado mas servicios que cualquier yerno, pero nos alegramos porque, como dijo el director de *El Correo* al ofrecerle un elevado puesto: «zapatero, á tus zapatos»

Además de los solemnes cultos que se han celebrado por la Virgen de la Esperanza, hoy tendrá lugar una solemne función dedicada á la misma Virgen en la Iglesia de Santiago, y costeada por la piadosa señora doña Protasia Infante.

Entre los nuevos gobernadores hay 19 que por vez primera van á ejercer este cargo y 29 que lo han desempeñado en otras ocasiones.

Ha muerto en Valladolid el anciano Obispo de Osma, don Pedro María Lagüera, que ocupaba la citada Diócesis hace 32 años.

El Prelado que acaba de morir era muy sabio, escritor castizo y amigo de los pobres; pero la cualidad dominante en él y que más le ha dado á conocer ha sido la energía en la defensa de sus opiniones. Los que alcanzaron la época de la Revolución recordarán que fué conducido á Madrid entre bayonetas por sus ataques al Gobierno y todos sabemos cuántas y qué fogosas Pastorales ha dirigido contra los libros y periódicos anticatólicos.

¡Descansen en paz el venerable anciano!

No hay que preguntar ni la época en que estamos, ni las fiestas que se avecinan; basta con recorrer los mercados y fijarse en la abundancia de aves que á ellos concurren para descubrir que estamos cerca de Navidad.

De los pueblos inmediatos concurren aquí especuladores improvisados que limpian los corrales para conseguir un pequeño ingreso y cumplir compromisos del momento; pues los labradores de pocos recursos crían aves para alcanzar alguna utilidad y no para que les sirvan de nutritivo alimento porque no se permiten tal lujo.

Por no acudir ayer al juicio oral fueron multados con cincuenta pesetas don Agapito Fernández y don Casildo Torres. El lunes se había puesto la misma corrección á los dos mismos jurados y á don Cecilio Modrego y don Luis Barrón.

Por cierto que ayer al leer el nombre de un jurado ausente, dijo el señor Secretario: «ha presentado certificación de enfermo» y contestó una voz salida del grupo de jurados: «mas sano que yo está.»

Mas claro, ni agua.

Han salido para Madrid, el coronel de ingenieros don Pablo de Eugenio; para Asturias el teniente de infantería don Fernando Alvarez y para Sorria el abanderado del regimiento de Bailén don Pedro Marina.

Ha salido para Costa Rica, nuestro acaudalado paisano don Manuel Arribas.

Deseamos llegue sin novedad.

Como consecuencia de lo mandado en la ley y reglamento de alcoholes los comerciantes de esta provincia pagarán las siguientes patentes:

Casinos y círculos de recreo: en Logroño de 40 pesetas, en Alfaro, Arnedo, Calaborra, Cervera y Haro de 30, en los demás pueblos de la provincia de 25.

Cafés, fondas y almacenes: en la capital de 25 pesetas, en las ciudades nombradas de 20 pesetas y en los demás pueblos de 15.

Restaurants, colmados, etc. en Logroño de 20 pesetas, en las cinco ciudades dichas de 15 y en los demás pueblos de 12.

Tiendas de ultramarinos ó comestibles y otras análogas de 15, 12 y 10 pesetas respectivamente.

Tabernas, bodegones, figones y otros análogos, de 12 en la capital, de 10 en las repetidas poblaciones y de 8 en las demás.

Puestos en la vía pública de 8 pesetas en Logroño y de 6 y 5 en las demás conforme queda dicho.

El lunes 19 entre dos y tres de la tarde se perdió una cartera con documentos, varios billetes del Banco y un décimo número 51.041 del próximo sorteo de la Lotería.

En la administración de este periódico se dirá el nombre del dueño que gratificará á quien la presente.

Tenemos á la vista el precioso periódico de Labores de señoras, *La Bordadora Artística* que publica en Madrid la Casa Salvi dedicada á la venta de Labores, armaduras y artículos para bordar.

Este año que es el X de su publicación han rebajado los precios de suscripción á un año 11 pesetas y 6 pesetas semestra. La edición especial para Colegios y Conventos 6 pesetas año y 3-50 semestra. Este útil periódico es el único tan completo y económico que se publica en España.

Se suscribe en su Administración I, Clavel I. Madrid.

Academia de Música, bajo la dirección del Maestro Compositor don H. póito Rodríguez, Mercado, 136, principal.

ter reclinaba dulcemente sus sienes fatigadas sobre las rodillas de su amada.

El mugido del viento, y el murmullo de las olas, se mezclaban solamente con el canturreo monótono del viejo marinero.

Esta barca, con sus pasajeros mudos, que con una linterna en la proa atravesaba así los limbos y las nieblas blancuzcas del lago, hubiera parecido desde la orilla del lago á las miradas del transeunte, si mirada humana hubiera podido verla, el barco fúnebre del ángel de los muertos conduciendo á los abismos del Zuidercéé las almas de los condenados.

Aquella tristeza profunda, aquella soledad en medio de las aguas, no carecían de cierto encanto salvaje, al cual se entregaban Juana y Samuel. Este pensando en el pasado y aquella soñando con el porvenir, dejábanse llevar á merced de su imaginación, cuando de repente un espantoso choque conmovió la barca que hubiera zozobrado sin el auxilio de los dos escudos que la sostuvieron. En el mismo momento se oyó un grito penetrante pidiendo socorro. Era que el choque del falucho había precipitado á Juana en el lago.

Por un movimiento rápido y desesperado, Sa-

muel se lanzó al agua para socorrer á la joven. Había en este momento mas de instinto que de discurso. Juana sabía nadar admirablemente. é importaba mucho más dirigir la lancha hacia ella para que pudiera subir, que ir á prestarla un socorro inútil, y tal vez peligroso.

Pasada la primera impresión de la caída, Juana comenzó á nadar en dirección á la lancha, de cuya borda no tardó en asirse á pesar del embarazo que le causaban sus amplias ropas empapadas en agua.

Entre tanto, desesperado Samuel, nadaba á la ventura sobre lago, y la densidad de la niebla no tardó en ocultar á su vista por completo el farol de la barca, hallándose perdido en aquel inmenso desierto de agua, sin saber que dirección tomar, y llamando á Juana con voces que eran sofocadas por el rugiente murmullo de las aguas.

Durante un cuarto de hora se agotaron sus fuerzas en aquella lucha terrible contra los elementos. Sus brazos, oprimidos y embarazados por las ropas llenas de agua, principiaban á perder sus fuerzas, y su razón comenzaba á abandonarle. Ya iba á sucumbir rendido, cuando oyó un chillido. Era la señal que Juana acostumbraba á

Véronse entonces aparecer muchas luces sobre la cubierta del barco, y una voz preguntó desde la bord:

—¿Quiénes sois, y que queréis?

—Un hombre se muere aquí en mi bote, y es el doctor Cordier, á quien acompañaba la señorita Juana.

Apenas pronunciado el primero de estos dos nombres, el barco paró de repente, y no sólo comenzaron á lanzar cabos á la chalupa, sino que fijaron luces en todos los palos para facilitar el embarque.

Un viajero que representaba tener unos cincuenta años, echó la ancha capa que le envolvía para recoger en ella al doctor, que continuaba sin movimiento, izarle así más fácilmente sobre cubierta y trasladarle á la cámara.

Al ver á Juana éste desconocido no pudo reprimir un movimiento de sorpresa y de admiración. Y en verdad que justificaban esta sorpresa y esta admiración la espléndida hermosura de la joven, la singularidad de su traje, y sobre todo el mismo desorden que en sus vestidos había causado el naufragio. Estaban estos empapados en agua y ciñéndose á su cuerpo en pliegues

MODAS

Para visita y paseo se usan mucho este invierno trajes de terciopelo, adornados con primorosos bordados y tiras de piel ó pluma. El modisto de París Félix ha confeccionado algunos de los citados trajes, muy dignos de ser mencionados por su novedad y elegancia.

Uno de ellos, llamado traje Olga, es de terciopelo verde musgo. La falda, cortada detrás, es bien poco acentuada; está guarnecida con ancha cenefa bordada sobre el fondo con menudos azabaches, y encerrada en un marco de piel de Marta. Chaqueta muy larga. Los delanteros se adornan con solapas rectas, bordadas de azabache, y están abiertos sobre un chaleco de Pekin de seda, de tonos verde musgo y verde agua. La parte superior del chaleco se monta en un canesú puntiagudo, bordado de azabache. Mangas de terciopelo abullonadas en la parte superior. Los puños son de Pekin y se adornan con estrechas tiras de piel de mate. Cuello vuelto de piel de mate. Complemento de este traje es un sombrero de terciopelo verde musgo, adornado con un lazo alsaciano de Pekin, de seda, de tonos verde musgo y verde agua. Del centro del lazo parte un pequeño grupo de plumas negras.

El Siglo XX.

Se necesitan con urgencia oficiales y aprendices. PORTALES, 112.

Se desean licenciados absolutos, reservas, y reclutas del ejército: se les dará buen premio, Mayor, 47, principal.

Recomendamos el anuncio de la casa Zorzano, Orive y Compañía, inserto en la 3.ª plana; por ser de gran utilidad para los agricultores.

El gran abrigo

—Pero hombre, ahora que hace frío, ¿por qué no te compras capa?
—Porque me gasto el dinero en beber Anis Sagasta.

Vicente Martínez y hermano, Amistad, 3. —Bilbao.—Fábricas en Antol. (Ri. ja).

Léase y reflexiónese sobre lo que dice de la «Emulsión Scott» un eminente especialista

(Pídase siempre la legítima de Scott) Sres Scott y Bowne.—Barcelona 1.º Mayo 1886.—En las enfermedades de los ojos tenemos que recetar á cada paso el aceite de hígado de bacalao, y en mal ocasiones me he servido de la Emulsión Scott con gran provecho y ventaja sobre el aceite simple. Produce todos los buenos efectos de este sin tener ninguno de sus grandes inconvenientes. Dr. JOSÉ BARRAQUER.

Recomendamos á nuestros paisanos que tengan que visitar la corte la FONDA RIOJANA 5, Puerta del Sol, 5, Madrid.

La placa de Aluminio en forma de marco para retrato rodeado de peluche, es el único atractivo de lujo utilidad y economía que en verdad puede adquirirse con motivo de Navidad y año nuevo. Léase detenidamente el anuncio «Sorprendente Beneficio de oportunidad», que hoy publicamos y al recibirlo verán que se destaca de los demás y que es un objeto digno de regalo por lo económico para nuestros suscriptores y lectores.

LA CAMERANA. MAZAPANES DE SOTO DE CAMEROS Es la 1.ª y mas antigua de esta Capital Calle de Caballería, número 9, Logroño

La fábrica de fideos de la calle del Mercado, se ha trasladado á la calle de Soria, número 24, en la que se elaboran pasas finas de todas clases.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Madrid 20.—11 n.

Las señoras que dirigen establecimientos benéficos han desistido de su manifestación, pero reogen muchas firmas para protestar contra la apertura de la capilla evangélica en Madrid.

Continúan ignorando en Sevilla quien sea el autor de los petardos que estallaron ayer.

Ha sido aplazado para mañana el Consejo de ministros.

El señor Moret ha telegrafado á todos los gobernadores recomendando el pago á los maestros en estos días, aunque no

sea el completo de lo que se les adeuda.

Hoy se habló casi exclusivamente del asunto de canalización y riego del Ebro. Los comentarios son muy duros y empiezan á sonar nombres.

Madrid 21.—1.15 m.

Hoy tomará posesión de la Dirección general de Comunicaciones el señor Monares.

Hoy firmará la Reina los nombramientos del señor Barroso para la Dirección de Penales y el señor Benayas para la de Registros.

El señor Moret ha terminado la Real orden suspendiendo la subasta de las obras de canalización y riego del Ebro. Mañana la publicará la Gaceta.

Aunque el criterio del señor Sagasta es que los ayuntamientos elijan á sus alcaldes en la mayor parte de los pueblos, nada se ha acordado aun acerca de este particular en Consejo de ministros.

Madrid 21.—2 m.

Continúa siendo tema de todas las conversaciones el negocio de la canalización. En las reuniones de los políticos y periodistas se dicen algunas cosas mas claras que en la prensa.

En Francia se calma algo la agitación. Las Cámaras han concedido los suplicatorios pedidos para procesar á muchos diputados y senadores; entre ellos figuran Grevy, Rouvier y otros conocidos.

En la Bolsa se han hecho bastantes operaciones, continuando firmes los precios.

Bolsa de Madrid.—Últimos cambios.
4 por 100 interior 70.90
4 por 100 amortizable 78.65

EL SUBMARINO
SASTRERÍA Y CAMISERÍA
RAMON PONS
Taller de planchado para caballeros
Gran surtido en Corbatas
SAGASTA, I

PLATERÍA
Y GABINETE ODONTOLÓGICO
de la
VIUDA DE GURREA
Portales, 36.—Logroño

Esta antigua casa sigue ocupándose de los mismos negocios que en vida del fundador.
En el taller de platería.
á cargo del inteligente oficial que venía desempeñándolo, se hacen toda clase de trabajos en oro, plata, y pedrería, composuras, dorado, plateado, etc.—Compra de piedras finas, oro, plata y monedas falsas, de platino y oro, cortándolas á presencia del vendedor.—Objetos de metal blanco garantizado.—Gran surtido en objetos para regalos
En el gabinete odontológico, á cargo de un Cirujano-Dentista, con título, y buen mecánico, se construyen dientes y dentaduras de todas clases y sistemas conocidos. Obturadores, empastes, orificaciones, extracciones, etc. Consulta permanente
Elixir y polvos dentífricos

Oficial de Barbería
Hace falta uno que sepa su obligación.—Plaza de Amós Salvador número 6.

ANTIGUA PLATERÍA DE MARTINEZ hoy de su sucesor

BARTOLOMÉ LATORRE
En este antiguo y acreditado establecimiento encontrará el público toda clase de objetos pertenecientes al ramo de platería.
En el taller que esta casa tiene, que hace más de 20 años se halla funcionando, se hacen toda clase de trabajos nuevos en oro, plata y pedrería, composuras, dorar, platear, etc.—Compra de oro plata y platino. Bonito surtido en estuches y otros objetos para regalo.—Objetos de metal blanco garantizado.
Mercado, 45. (Frente á Portales) Logroño.

GABINETE CLINICO DENTAL
del Cirujano Dentista
D. E. GONZALEZ
Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas garantizados, así como empastes, orificaciones, y operaciones sin dolor, empleando el Cloruro de Etilo y otros.
Mayor, 58 y 60, entresuelo (frente á la posada de S. Anton)

Aceite en venta

Se vende aceite puro de oliva, en la casa de don Ildefonso San Millán, Mercado núm. 21, á 19 pesetas cántara.

La Verdadera Económica

Sastrería Elegante de Ladis'ao Gómez
Se confeccionan trajes al precio de 30 y 40 reales.—Calle de San Blas, núm. 30, principal. (Antigua confitería de La Ceres).

Ama de cria

Se necesita una de buenas condiciones, para casa de los padres.
En la imprenta de este periódico darán razón.

INTERESANTE

Nada de reclamos. La realidad y solo la realidad.
Vino puro de mesa á 16 reales cántara y 25 céntimos litro.
Se garantiza su pureza con 100 pesetas. Aquí no se anuncian milagros como algunos que dan lugar á dudas y malas interpretaciones puesto que valiendo la cántara á 18 reales dan el litro á 25 céntimos ó sea 2 reales menos al por menor que al por mayor.

Ama de cria

Se necesita para criar en su casa, en Logroño. Darán razón, Portalillos, 13, Sastrería

Alumbrado eléctrico

La Sociedad Logroñesa pone en conocimiento del público, que el centro para reclamar sobre cual quier defecto que ocurriese en las instalaciones, se ha establecido en la Rejería de D. Lucas Bergerón, y para los asuntos administrativos con la empresa en el escritorio sito en la Fabrica, de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.
P. A. de la S. de A. E., El Administrador.

NIÑERA

Una joven de 15 años desea colocación. Sus padres informarán, calle de la Imprenta, 14, 2.º

Sastrería económica

DEL PALENTINO
Sagasta, 6. Logroño
Rapidez en la confección de trajes á la medida, en tantas horas, si es urgente, como duros cueste el traje al cliente.

ACEITE

del Excmo. Sr. Marqués de Murrieta, á 20 pesetas por cántaras sueltas y á 19 de dos en adelante.—El que desee adquirirlo, dirijase á Pedro San José en el Gobierno militar de esta provincia, piso 3.º

Vino fino de mesa

de la cosecha de 1890, de Fuencayón, bodega de don Cipriano F. Bazán, lo encontrarán de venta por botellas en el establecimiento de ultramarinos de Rufino Perez (s) Ojolindo. Calle de San Blas, número 3.

VULCANO fuego fluido, cura las cojeras de las caballerías, aunque procedan de esparavan; numerosos certificados de facultativos lo acreditan. Único depósito en Logroño, Farmacia, de Presa, Mayor 95, Precio 3.50 pesetas

COLOCACIÓN

La desea para ama de gobierno una señora de buenas condiciones y de bastante disposición, viuda y sin familia. Para más informes dirigirse á la librería de El Riojano, Portales número 98.

Venta de aceite

Procedente de la testamentaria de doña Casilda Romero, á 19 pesetas cántara, calle del Mercado, n.º 11, en donde dicha señora habitó.

Se compran

Heces secas de vino y en caldo, Tartaros, Alumbres y demás materias ó residuos procedentes del vino.—Pagos al contado.—Santiago Barruso, Logroño.

ESTERAS

Por segunda vez en esta temporada se ha recibido un abundante surtido propio para la temporada, á precios baratísimos, colocándolas á domicilio en la localidad.

También hay un gran surtido de Capazas para oliva
Joaquín Redón (El Valenciano). Logroño.

Vino de cosechero

Tinto y clarete 3 trasiegos de los años 90 y 91 de tan superior calidad, que solo probándolos puede creerse; acaban de llegar y se venden en casa de don Antonino Castroviejo número 11, contigua al Puente de hierro, y se sirve á domicilio.

INTERESANTE

á los cosecheros y almacenistas ó comisionistas de vinos.

En la ciudad de Nájera, punto céntrico, con comodidades especiales y facilidad para cargar y descargar, se vende por precio muy ícico, espaciosejo trajes con tres lagos, dos poderosos vigas de prensa, dos tinos, casa almacén, solares, bodega con cubas y huerta inmediatas formando una finca amurallada.

También se venden cincuenta y cinco piezas de tierra todas de buena calidad en Azofra, distrito de Nájera
Se admiten proposiciones en casa del procurador de Nájera don Juan A. Caballero, el cual dará las noticias que se pidan hasta el día 1.º de Enero próximo, que se adjudicará al postor que convenga las anteriores fincas á las que se puede optar junta ó separadamente

Vino de Corera

Se vende á 25 céntimos litro y 4 pesetas cántara en casa de Ciriacó Mora.—Plaza del Seminario junto á la Posada de las Animas. Hay muchas existencias.

NO HAY OTROS

Mira Claudia no te afanes
Pues has de tener por cierto
Que como los de Ruperto
No encontrarás Mazapanes.
Pues muchos en los hilvanes
Quedaron al aprender
Y nunca sabrán hacer
Cual Ruperto Mazapanes.
Y esto ya no es novedad
Pues há mucho tiempo advierto
Que en Mazapanes Ruperto
Es una es ecialidad.
QUEMADA (Po-tales, 106.)

COLOCACIÓN

Hace falta un licenciado de ejército que sepa contabilidad, algo de agricultura y tenga persona que le garantice.
Como ha de ser guarda y capataz de una finca en esta provincia será preferido el que haya desempeñado anteriormente este cargo. Darán razón en la imprenta de este periódico.

ESTREÑIMIENTO

Causa de molestia en el vientre, de inapetencia, pesadez de cabeza, que impide la aptitud del trabajo, y origina muchas veces c-falalgia. Desechad los purgantes que aumentan el mal, y tomen los acreditados Polvos Regularizadores de Rincón, en la seguridad de que todo desaparece. La composición de este medicamento de sercillos vegetales, de gusto agradable, y provocar deposiciones ordinarias sin la mas leve irritación, lo hacen recomendable á todas las edades y sexos, pues carece de todos los inconvenientes que tienen los purgantes
Depósitos en Logroño: Farmacias de don Remigio Sanchez y de D. Patricio Gomez En Bilbao: M. Rincón, su autor



¡Señores! Fijarse bien:
En géneros coloniales, extranjeros, nacionales y ultramarinos también no hay en la Rioja almacén mas surtido y esmero: o mas rico y acreditado (como fama tiene de ello) que el que expone José Bello cada día mas variado.
Compañía, 17 y 19.—LOGROÑO.

BUEN VINO

¿Queréis beber buen vino viejo, finísimo, superior, trasgado dos veces?
Pues preguntad por el Portal de Patrón (Cuatro cantones) donde se vende á 25 céntimos litro y á 16 reales cántara.
El que compre de una cuartilla en adelante, puede bajar con el encargado á la bodega, donde se le servirá si así lo prefiere.

ABONOS POTÁSICOS INTENSIVOS
para viña, árboles frutales y de sombra, olivos, patatas, lino, etc.

DE LA CASA

ZORZANO, ORIVE Y COMP.ª

MURO DE CARMELITAS, 16, LOGROÑO.

Recomendamos eficazmente á los agricultores este abono, que por su riqueza en potasa, tantas ventajas ha de proporcionarles.
Con su empleo para las viñas, se consigue además combatir la anemia de las plantas, devolviéndoles su hermoso color verde al par que fomenta el desarrollo de las cepas.
Al hacer los pedidos, deben indicarnos el cultivo para que han de ser aplicados.
Facilitamos á quien lo desee, un tratamiento sencillo y de resultado seguro para combatir el pulgón en las habas.
Cuantas instrucciones necesiten nuestro favorecedores, pídanlas á nuestra casa.
Para los demás cultivos, elaboramos abonos especiales.

INSTITUTO HIGIÉNICO VACU. A FRESCA. TODO EL AÑO.

LA ACTIVIDAD

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

LORENZO BRIEBA

Por las mismas asignaciones que los pueblos otorgan á los Agentes de la Capital, esta Agencia se compromete además á la confección de cuentas y presupuestos municipales; contando también la misma con Letrados de reconocida aptitud y práctica para cuantas consultas puedan ocurrir á los Ayuntamientos que la misma represente.
¡Interesante!—Esta agencia única en su clase, anticipa á los Ayuntamientos, para escribir las atenciones de ejercicios corrientes, cuantas cantidades necesiten.
Delicias, 10, principal, derecha

Sustitución para Ultramar

Se admiten licenciados (sin mala nota en su licencia) reclutas disponibles, y soldados de la reserva.—También se hacen contratos á precios convencionales, para aquel recluta que por sorteo se halla correspondido servir en los ejércitos de Ultramar.—Para más detalles, dirigirse á la calle Mercaderes, núm. 16, 2.º, Logroño. Agencia de Miguel Pazos.

ALUMBRADO ELECTRICO

CIPRIANO SALVATIERRA

Electricista de la Real Casa por Real decreto de 6 de Diciembre de 1887. Agraciado por la Excm. Diputación de Navarra. Miembro de la Academia de Inventores de Paris.
Calle Mayor, numero 53.—PAMPLONA.

Proyectos y ejecución de instalaciones de alumbrado eléctrico, con turbinas ó máquinas de vapor, para grandes y pequeñas poblaciones.—Para rayos sistema privilegiado, aprobados por la Real Academia de San Fernando. La correspondencia dirijase á C. SALVATIERRA, Pamplona.

ALERTA COMPRADORES
En la Travesía de S. Juan, núm. 9, primer piso, se vende vinagre de vino de 14 grados á 11 reales cántara y á 10 céntimos cuartillo. Se regalan cien pesetas al que pruebe que el vinagre no es de vino.



UNICA EN SU CLASE

GABRIELA GARRIDO

CORSETERA

Calle de los Abades, núm. 4

Logroño

Ofrece al público, trajes de colores y blancos; bordados de seda y algodón en diferentes colores para adornos; puntillas y encajes de hilo en diferentes dibujos y dimensiones; ballenas, aceros y perlas de todas clases; arcos y corchetes (¡no confundir!) en diferentes clases; pieles del diablo y satenes. Se arreglan corsets.
Se hacen corsets y corsets-fajas de gusto, de 20 reales en adelante.

EL SIGLO XX

Portales, 112

CAMISAS DE FRANKLA

LA JEREZANA

Botillería de Luciano Garcia

San Blas, 6.—LOGROÑO.

Especialidad en Anisados y licores de todas clases. Vinos generosos y blancos de las mas acreditadas bodegas de Jerez. Refrescos de todas clases y alcohol de vino-puro de 36º á 37º, á 24 pesetas cántara, por litros á 6 reales uno.

Gabinete Odontológico

DEL CIRUJANO-DENTISTA

RUIZ

Este gabinete hallase provisto todos los aparatos ó instrumentos necesarios para practicar de conformidad con los adelantos de la Cirujía dental, la extracción de dientes y restos gastados, orificaciones y obturaciones y corrección de dientes desviados, tratando con eficacia las enfermedades de la boca.
Se construyen dentaduras en oro caucho y celuloide, dientes Pibot, Lobart y de encía esmaltada.
Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Farias)

Manchares de la Oca
Pedidos á D. VICENTE GARRIGA
Género inimitable
Banco de 6 garbros, puesto en la Estación de Haro á 10 reales.
de CAL-HIDRAULICA
GRAN FABRICA

Imp. de LA RIOJA.

